

## PRESENTACIÓN

La edición número 27 de la revista Conjeturas Sociológicas al iniciar su décimo año de producción, nos presenta temas de interés para el análisis y reflexión del contexto latinoamericano, mismos que seguramente serán motivo para el debate y el dialogo interdisciplinar, por tanto, encontraremos textos que abordan las Ciencias Sociales y la Humanidades, mismos que exponemos a continuación.

**Roberto Antonio Blanco Ramos**, explica el proceso histórico y sociológico de la segregación urbana acaecido en una serie de barriadas urbano-populares del Cantón Central de San José Costa Rica, en el período de 1950 a 1980. Expone la categorización simbólica de los llamados “barrios del Sur”, a través del estudio de algunos procesos de desigualdad y exclusión urbana que se intensificaron en dichos sectores poblacionales, en una coyuntura política sujeta a la dinámica estatal de carácter desarrollista.

**Manuel Alejandro Hernández Ponce, Marco Antonio Delgadillo Guerrero**, presentan una propuesta a investigadores y formadores, reflexionar sobre el uso del concepto de empatía y sus aplicaciones en el ámbito educativo, el cual es aplicable a diversos contextos, tanto desde los niveles básicos hasta estudios avanzados. Los autores exponen tres las dimensiones de empatía con las que, según su postura, es posible atender las necesidades disciplinares y pedagógicas de la historia como disciplina.

**Roberto Briceño Jiménez**, define el concepto de clases sociales con referencia a diversos autores y el sentido proposicional o propiedad analítica y explicativa del concepto en perspectivas que van de la abstracción hasta la concreción u objetivación que resultaría de procesos de investigación de los cambios en las relaciones estructurales que constituyen el sistema social histórico contemporáneo.

**Maritza Cobas Conte, Mirurgia Ramírez Santana**, exponen la situación en Cuba, respecto a la nueva política económico-social, misma que, según las autoras, reconoce con enfoque de sostenibilidad que, entre sus prioridades de trabajo se encuentra la capacitación para

directivos y trabajadores, implicados en los procesos de aprendizaje de nuevas formas de gestión no estatales, que desde la instancia del Ministerio del Comercio Interior, en el año 2018, hizo posible acercarse a la sistematización de los referentes teóricos de la capacitación laboral con visión socioeducativa.

**Sibely Cañedo Cázares**, explica las causas de la indefensión jurídica y social en que se encuentra la población desplazada de sus lugares de origen debido a la violencia. Se describen los ordenamientos jurídicos federales y estatales con que cuentan las víctimas del desplazamiento forzado en México, así como aquellos instrumentos del Derecho Internacional Humanitario relativos a esta materia. La autora presenta hallazgos que se manifiestan en vacíos legales y conceptuales que abonan al desamparo de las personas desterradas tanto en México como en el contexto internacional.

**Gualberto Díaz González**, analiza el contexto social y las formas de movilización colectiva en tiempos de pandemia; de acuerdo con su planteamiento, las características de la acción colectiva y la protesta social permitían enfocar a movimientos y luchas sociales en torno a una lucha por los derechos (indígenas, mujeres, jóvenes, medio ambiente), desde un proceso territorial reivindicativo o un acompañamiento empático con las víctimas. Según el autor, en tiempos de aislamiento, la categoría de movimiento social o acción colectiva adquiere otros repertorios y enarbola viejas demandas. Los espacios de la organización y de la lucha se desplazan a lo virtual; se organiza desde las redes: movimientos feministas, colectivos de desaparecidos, periodistas.

**Pedro Cázares Aboytes**, el presente texto abordará la forma en la cual los distintos actores sociales californianos y extranjeros en el México del siglo XIX, tuvieron acceso a la tierra en Alta California, así como situaciones acerca de cómo se generaron condiciones sociopolíticas coadyuvantes a la movilidad de la tierra, actores implicados, precios de la tierra, marco jurídico para impulsar la enajenación de predios, dimensiones de las tierras vendidas, conflictos en las transacciones, lo anterior en el contexto del México independiente hasta invasión norteamericana, este artículo cuenta con una importante revisión de fuentes de archivo y documentos de carácter histórico.

**Carlos Figueroa Ibarra**, desarrolla un análisis acerca de dos elementos que fueron importantes para que Morena se convirtiera en el partido gobernante en México a partir de 2018. Estos son la vinculación entre ética y política y la vinculación entre partido y movimiento. En ese sentido en la actualidad Morena debe enfrentar esos dos aspectos entre quienes buscan el bien colectivo y los que su fin último es vivir de la política.

Cerramos este número, expresando los agradecimientos a los autores que enviaron sus contribuciones, con miradas complejas acerca de los grandes problemas teóricos y prácticos que marcan el diario vivir de la región latinoamericana.

*Juan Antonio Fernández*  
*Comité Editorial de Conjeturas Sociológicas*